

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

FACHADA DE LAS CASAS CONSISTORIALES

(Proyecto de reforma)

La reforma del Palacio de la Ciudad va tocando á su término. En cuanto sea dable trasladar las oficinas al Pabellón de la Plaza de Santa Eulalia, quedarán instalados en el segundo piso del Palacio el Archivo del Reino y Archivo Museo Municipal.

Entonces, además de poseer Palma los Archivos debidamente ordenados, con amplio local, excelentes estanterías de hierro, según hemos oído, con buenas luces, y personal dispuesto para atender y ayudar á los investigadores, quedará desocupado el Consistorio bajo, y podrá el Arquitecto construir la grande escalera de honor.

Entonces llegará la hora de que el Ayuntamiento resuelva definitivamente acerca de si deben quitarse los peldaños que transforman la antigua puerta central en tribuna, ó si debe quedar este típico balcón bajo.

Con toda llaneza debemos decir que esta reforma ni nos asusta ni nos entusiasma. Quitando los escalones del centro de la fachada no se mutila ninguna de las molduras y esculturas que adornan la tribuna, y en cualquier tiempo puede restaurarse ésta, devolviéndole el mismísimo aspecto que ahora tiene. Por lo tanto, ni hay mutilación grave, ni profanación, ni atentado contra el arte, ni desacato contra reliquia tradicional, como se ha querido dar á entender.

Ni tampoco es exacto que la gran puerta central sea desproporcionada, ni afee el resto del frontis de las Casas Consistoriales.



Para convencerse de ello basta mirar el grabado que adorna el presente número.

En cambio debemos decir que tampoco somos de los que creen que esta rehabilitación de la antigua puerta central es imprescindible.

Transformados los distintos zaguanes en una inmensa entrada, derribadas todas las paredes que un tiempo dividían la planta baja, transformado el ingreso del Palacio en vasta entrada, desde cuyos rincones, tómesese el punto de vista que se quiera podrá verse el arranque de la escalera de honor, no es de absoluta necesidad abrir una puerta en frente de los peldaños.

Resulta ridículo el argumento esgrimido contra el proyecto de que el ciudadano que intente subir al consistorio necesite que haya en las paredes manos indicadoras que le señalen el camino que debe seguir para lograr su propósito.

Así, sin un pié forzado, podrá el Ayuntamiento resolver lo que estime más acertado.

Para desvanecer estas preven- ciones, para dar idea á nuestros lectores de cómo quedaría la fachada si se realizara el primitivo proyecto de nuestro buen amigo el inteligente arquitecto D. Manuel Chápuli, hemos publicado la fototipografía que encabeza este número. Más adelante daremos á nuestros favorecedores idea de la distribución de la Casa de la Ciudad publicando uno de los planos de la reforma interior del edificio.

La guerra de Cuba

(Del Heraldo de Madrid.)

Dos siglos de conspiración

Se ha escrito bastante y con diversos criterios sobre la guerra que se inició en Yara y terminó poco después del convenio del Zanjón.

Libros y folletos han extendido el conocimiento de sus episodios más principales, y con revestir gran interés para juzgar esa luctuosa época, no es bastante para formar concepto de lo que es y ha sido la permanente conspiración cubana, que tiene su origen casi en los días del descubrimiento de la hermosa Antilla española.

Basta fijar la atención en los siguientes apuntes para formar concepto de las fases que la conspiración ha recorrido desde el primer movimiento de positiva importancia:

Motines primero, producto de la ambición de unos y de protesta de otros; lucha de razas bien pronto, por la condición rebelde del negro, que lleva en sus entrañas el odio al blanco, por la superioridad de raza y de condición que le humillan, y más tarde de la ingerencia de los Estados Unidos, inspirada por la doctrina de Monroe:—América para los americanos.

Esa política anexionista, que repugna al cubano, pero que es la que persigue la República de la Antilla, convencida de la incapacidad de la Gran Antilla para regirse por sí misma, se inicia ya hace muchos años y continúa persiguiéndose con la tenacidad que preside la conducta de los grandes negociantes.

Nada más que apuntes, relación sucinta de los intentos revolucionarios, y carácter que revistieron, bastará para que nuestros lectores formen juicio y les sirva de preparación para explicarse la guerra iniciada en Yara y la que hoy arde en los campos de la isla de Cuba.

A mediados del mes de Agosto de 1717, á consecuencia de una Real orden estancando el tabaco, se sublevaron los cosecheros de ese producto, y en número de 500 en su mayor parte naturales de Canarias, fueron sobre la Habana, donde auxiliados por gentes del pueblo depusieron del mando al capitán general mariscal de campo D. Vicente Raja, obligándole á embarcarse; su fuerza llegó á proclamar gobernador al teniente Rey Gómez de Maraver. Este éxito alentó á los rebeldes, y en 1720 se reprodujo otra rebelión igual, y por igual motivo, y aun cuando los sublevados fueron en duplicado número, la guarnición estaba más reforzada y logró vencerla el capitán general D. Gregorio Guazo Calderón, quien mandó ejecutar á gran número de los principales sublevados.

En 1731 se inicia ya la protesta de los negros contra los blancos, y gobernando el brigadier don Dionisio Martínez de la Vega, se sublevaron los

negros y mulatos mineros del cobre, marchándose al monte con sus armas y pidiendo su libertad; esta sublevación terminó gracias á la mediación del canónigo de Santiago de Cuba D. Pedro Moreu de Santa Cruz.

En 1812, á mediados de Febrero, hubo una sublevación de negros, con objeto de degollar á todos los blancos.

El negro José Antonio Aponte, hombre resuelto y de gran travesura, queriendo imitar á Toussaint de Santo Domingo se puso al frente del movimiento; al poco tiempo él y sus principales compañeros fueron presos, y vencidos los tumultos de varias negradas que se levantaron para libertarlos. El marqués de Someruelos, entonces capitán general de esta isla, obró con suma prudencia, y se contentó con hacer ahorcar al negro Aponte y ocho de sus principales secuaces. Aponte se ha inmortalizado en Cuba, donde para denotar la extrema maldad de un individuo se dice de él que «es más malo que Aponte».

La proclamación de la Constitución de 1812 produjo sus efectos en Cuba, á pesar de ser escaso el número de sus habitantes, y en Abril de 1820, el pueblo de la Habana, unido á una gran parte de la guarnición, obligó al capitán general D. Manuel de Cagigal á proclamar aquel Código.

En Julio de 1835 hubo una sublevación de negros en los barrios extramuros de la Habana, que fué reprimida en el acto, con toda energía y rigor, por el general Tacón.

En 1836, el general D. Manuel Lorenzo, gobernador de Santiago de Cuba, proclamó allí la Constitución de 1812. El general Tacón mandó órdenes á Lorenzo para que entregase el mando al brigadier D. Juan Moya, y Lorenzo, desobedeciendo al capitán general, se declaró en abierta rebelión; pero lejos de secundarle los pueblos de la provincia, se vió desobedecido por ellos, y sabedor de que iban tropas á su encuentro, se embarcó Lorenzo en garruche vil; las medidas adoptadas por Concha y la actitud del pueblo de Cuba hicieron que no se realizara la venida de la expedición, preparada al mando del general Quitman.

En Octubre de 1841 hubo una sublevación de 50 negros que trabajaban en la construcción de la casa de Aldama; las fuerzas hicieron fuego sobre ellos, resultando seis muertos y diez heridos. Era capitán general D. Jerónimo Valdés.

Bajo el Gobierno del general O'Donnell, en el año 1844, una esclava denunció una conspiración de gentes de color, la cual apareció luego ser vastísima, si se atiende al proceso que se formó; hay quien duda, y entre ellos el general D. José de la Concha, en su Memoria, de la certeza de ese vasto complot, toda vez que no aparecieron armas ni pertrecho alguno de guerra. Los negros fusilados y los que murieron bajo el látigo ó en el tormento para obligarles á declarar, constituyen una página tristísima en la historia de Cuba. Entre los fusilados lo fué el poeta José de la Concepción Valdés (Plácido), cuyas obras dió á conocer en la Península el inmortal Martínez de la Rosa.

El general traidor D. Narciso López desembarcó en Cárdenas el 19 de Mayo de 1850 con 500 hombres, con el fin de anexionar Cuba á los Estados Unidos, cuya idea era la que entonces prevalecía entre algunos hijos de Cuba.

Las pocas fuerzas de Cárdenas hicieron una resistencia heroica, y viendo López que no era secundado su plan por los del país, se embarcó inmediatamente con su gente, dirigiéndose á Cayo Hueso.

Gobernaba la isla de Cuba el conde de Alcoy. En 1851, siendo capitán general de Cuba don José Gutiérrez de la Concha, se levantaron algunas partidas en el Camagüey y Santa Clara en favor de la anexión á los Estados Unidos; pero en veinticinco días fueron destruidas, y, lejos de encontrar apoyo en el país, fueron rechazadas con auxilio de los mismos insulares.

Fueron fusilados sus principales jefes. En Agosto de 1851 volvió á desembarcar Narciso López cerca de Bahía Honda con una expedición de 500 hombres, que condujo el vapor *Pampero*. El vapor salió para Cayo Hueso en busca de otro número igual de expedicionarios. Una columna, mandada por el general Etna, que á la sazón era Segundo cabo, fué en su persecución, y tuvo una acción en las Pozas, en la cual fué herido Etna mortalmente. Cincuenta expedicionarios fueron fusilados en la Habana; los demás batidos y muertos por las tropas y paisanaje, menos 147, que presos fueron remitidos á la Península.

Los habitantes del país probaron entonces como nunca su afecto á España. López fué entregado por un tal Castañeda, habitante del campo, en la provincia de Pinar del Río, y el 1 de Septiembre sufrió en la Habana la pena de muerte en garrote vil. En 1855, y bajo el segundo mando del general D. José de la Concha, fué preso con otros D. Ramón Pintó, director del Liceo de la Habana, por ser el jefe de una conspiración á favor de la anexión á los Estados Unidos. Pintó fué ejecutado en garrote vil; las medidas adoptadas por Concha y la actitud del pueblo de Cuba hicieron que no se realizara la venida de la expedición, preparada al mando del general Quitman.

La circunstancia de haberse negado el auditor de la capitania general á aprobar la sentencia de muerte de Pintó, Pinelo, Cadalso y otros, diciendo que no había pruebas suficientes de su culpabilidad dió lugar á varios ataques dirigidos al general Concha; pero posteriormente, por la mención escrita por Guicunía, aqarece cierto que Pintó era el jefe de aquella conspiración.

De cada una de estas manifestaciones de la conspiración cubana podría hacerse un libro; pero es nuestro objeto por hoy consignar apuntes que no fatiguen al lector.

TESIFONTE GALLEGU.

Castelar y los obispos

De un largo artículo que *La España Moderna* ha publicado con la firma de Castelar, copiamos el siguiente párrafo, en el cual pone de manifiesto el ilustre tribuno, como quisiera, á los prelados españoles:

«Nuestro cardenal Sancha—dice—vivo y nervioso; con su espíritu abierto á todas las ideas; el corazón embargado por intenso cariño á las clases jornaleras; de voluntad activa y en ejercicio siempre; caritativo sin ostentación y bueno sin esfuerzo; más sociólogo que místico y un organizador de primer orden; hacendista y sabio en la intuitiva economía congruente con su ministerio episcopal, pide á los ricos larguezas para los pobres y pide á los pobres respeto y veneración para los ricos, pareciéndose á esos grandes obispos americanos de nuestro tiempo, cuya labor honra tanto al siglo XIX, en que ningún progreso democrático le asusta y creencia ninguna se halla tan arraigada en su ánimo como la creencia de que la iglesia no debe contentarse con la redención religiosa y la bienaventuranza celestial de los fieles en la otra vida, debe hacerlos felices en esta vida también, procurando el bienestar común y el mejoramiento de las condiciones sociales, para que todos los ciudadanos entre sí mismos se reconcilien y todos contribuyan á la compenetración del Estado con la sociedad y al concierto de la obediencia indispensable con el derecho natural.»

Yo me alarmo mucho cuando veo tendencias socialistas en el Gobierno y en la política, pues no pueden hacer estas instituciones milagros, y no me alarmo nada cuando veo tendencias socialistas en la religión y en la Iglesia, pues ambas instituciones son las vestales del ideal, y sólo ellas pueden hacer con su predicación de la caridad arriba, que los ricos socorran á los pobres, y con su predicación de la conformidad abajo, que los pobres amen á los ricos.»

Una familia numerosa

En Nueva York se reúnen todos los años y celebran un banquete los descendientes de un tal Pedro Smith, que en 1662 emigró de Rotterdam y fué á establecerse en la América del Norte. Según manifiesta el *Diario de Lausán*, acaba de verificarse el banquete de los Smith, al cual han asistido este año nada menos que 5,648 parientes entre sí. De estos los hay ricos y pobres; pero todos ellos sin distinción de clases, acuden de diferentes puntos del continente americano á comer juntos en Nueva York el día fijado para la reunión. Preside la mesa el más viejo de todos, que este año cuenta 76 de edad.

Ecos de todas partes

Dicen de la Granja que ha ocurrido allí una desgracia a una distinguida señorita.

Regresaban de almorzar con la infanta doña Isabel varias aristocráticas familias, cuando al parar en la plazoleta de Palacio el carruaje que conducía a doña Carmen Pérez del Pulgar, notóse que ésta se había desmayado.

El doctor Ledesma, al que se fué a buscar al punto, calificó el accidente de grave y dispuso que fuera trasladada inmediatamente en un coche a su casa de la Granja, acompañada por las personas de su familia, sin conseguir que volviera en sí. Falleció poco después.

—El Nuncio de Su Santidad, monseñor Cretoni, piensa ir a Zaragoza para las fiestas del Pilar, cu cuyas solemnidades religiosas ha de oficiar.

—Han sido nombrados catedráticos, de religión los señores siguientes:

Del instituto de Soria D. Juan Plaza, del de Oviedo D. Leandro Sánchez Díaz, del de Palma D. Pedro Martí Mir, del de Zamora D. Lazaro Gallego Iglesias, del de Valladolid D. José Ribera y Esteban, del de Valencia D. Urbano Lómulo, y Barrio, del de Toledo don José Otero Mariño, del de Tarragona D. Jaime Valls, del de Salamanca D. Tomás Redondo, del de Murcia D. Ildefonso Montesinos, del de Jaen D. Juan Antonio Torres, y del de Castellón D. Antonio J. Manero.

—El R. Obispo de Barcelona ha condenado dos libros titulados *Tratado elemental de zoología* y *Tratado elemental de geología* del Sr. D. Odon de Buen, catedrático de aquella Universidad.

Bilbao sin agua

Un verdadero conflicto surge en Bilbao. Carecen de agua hasta para lo más preciso. El Ayuntamiento trabaja para conjurar aquél, pero todos los esfuerzos que hace resultan inútiles.

Algunas fábricas se han visto obligadas a suspender sus trabajos, pues el agua de la ría resulta insuficiente para mover las máquinas.

Se ha roto la bomba elevadora de la casa de máquinas que en la isla de Santa Cristina posee el Municipio, con objeto de llenar los depósitos.

El agua potable se reparte por raciones muy escasas.

Lo que dice la «Gaceta de Francofort»

El gran periódico alemán, la *Gaceta de Francofort*, que a los asuntos de España, tanto políticos y sociales como literarios y etnológicos, dedica singular atención, publica, en su segunda edición de la mañana del 22 del pasado, acerca de la insurrección cubana, un extenso artículo de su corresponsal en Madrid, que en su último párrafo dice lo siguiente:

En toda España reina la convicción de que en el próximo invierno lo pasarán mal los insurrectos. Mientras una escuadra de cuarenta buques de guerra ejercerá una estrecha vigilancia sobre toda la extensión del litoral de la isla, aislando completamente del mundo exterior al enemigo, los ejércitos españoles encerrarán a éste último en un círculo siempre más reducido y concluirán por aplastarle.

Si bien es verdad que la insurrección de Cuba obliga a España a hacer enormes sacrificios, por otra parte habrá servido para evidenciar que los bríos del patriotismo y la vitalidad de esta nación son mucho mayores de lo que los extranjeros se han acostumbrado a suponer, y que España aún puede desempeñar en el concierto europeo muy honroso papel como potencia, que en caso de necesidad, puede movilizar y poner en pie de guerra un cuarto de millón de hombres valientes.

Los aspirantes al Notariado

El decreto de Gracia y Justicia de 17 de Julio último, dando derecho a los excedentes de la judicatura a solicitar interinamente notarias vacantes, ha producido en la práctica efectos contrarios a los que de él se esperaban.

En un principio se creyó perjudicaba a los notarios en ejercicio, y así hubieran sido, en efecto, si, como se esperaba, hubieran solicitado los excedentes de la judicatura las notarias que valen algo entre las 87 anunciadas; pero como éstos no han solicitado y a los notarios en ejercicio se les daba el mismo derecho, no solo interinamente sino en propiedad, resulta que los favorecidos por dicho decreto van a ser los notarios en activo (protestantes de él) y las verdaderas víctimas los aspirantes al notariado por oposición a cuyo turno correspondieron esas notarias, cuya provisión indebida está anunciada.

Creemos que el Sr. Romero Robledo, convencido de esta anomalía y de no haber conseguido con dicho decreto el objeto que se propuso, se apresurará a dictar alguna disposición para dar a cada uno lo que es suyo, pues no creemos justo perjudicar a la juventud estudiosa.

Información política

(De El Liberal.)

Los Aranceles de Cuba

Ayer tarde se reunió la sección de Cuba de la Comisión arancelaria para discutir el dictamen de la ponencia cuarta, que propone la supresión del derecho de exportación del tabaco elaborado, manteniendo aquel derecho para el tabaco en rama.

El Sr. Rodríguez San Pedro impugnó el dictamen en el sentido de que la supresión debe hacerse extensiva a toda clase de tabacos, el elaborado y el de rama, toda vez que, como sucede con el azúcar, ya no son artículos de monopolio en Cuba, puesto que se producen hoy en distintas partes del mundo.

El Sr. Rivero, como firmante del dictamen, manifestó que la ponencia se inclinaba a la supresión total propuesta por el señor San Pedro; pero que se

limitó a pedir la del tabaco elaborado teniendo en cuenta las necesidades del Tesoro cubano.

También hicieron observaciones al dictamen los Sres. Alzola y Perojo.

A propuesta del Sr. Villaverde se suspendió la discusión para que la ponencia cuarta presente en la sesión de hoy, como dato interesante para la mayor ilustración del asunto, una lista de las diferencias en los tipos de adeudo del tabaco elaborado y el de rama.

A la sesión de ayer tarde, que estuvo presidida por el Sr. Villaverde, asistieron los Sres. Vila Vendrell, Rodríguez San Pedro, Lorenzale, Ruiz de Velasco, Díaz Caneja, Perojo, Brunet, Alzola, Rivero y Frago.

La operación de crédito

Cartas particulares recibidas en Madrid, procedentes de círculos financieros de París, confirman los detalles que ya habíamos publicado, referentes a la operación de cincuenta millones.

Entre otros de menos importancia, hay el de haber sido el Sr. Cánovas del Castillo, digan lo que quieran otros ministros, el que ha llevado por sí solo las negociaciones con el Banco de París, sin que los ministros de Hacienda y de Ultramar tuvieran de ellas conocimiento, hasta que se consideró asegurado el concurso de aquel Banco.

También afirman que el haber retrasado su salida el delegado de aquel Banco, es porque se espera todavía obtener la garantía del Banco de España, que se resistía a darla.

En París se aseguraba que el Sr. Cánovas del Castillo había positivamente prometido los auxilios a las Compañías de ferrocarriles.

Por último, se afirma resueltamente en dichas cartas que el Banco de París «corría los principales establecimientos financieros» para procurar colocar los 50 millones.

Entre ministros

Ayer, con motivo de los funerales por las víctimas del *Sanchez Barcáiztegui*, se reunieron en la iglesia del Buen Suceso los ministros de la Guerra y Marina y conferenciaron más de una hora.

Luego el general Beranger visitó al ministro de la Gobernación, con el que habló largo rato, y poco después el subsecretario de Gobernación se dirigió al ministerio de Fomento y conferenciaba con el Sr. Bosch.

Posible es que todas esas entrevistas las motivaran un mismo asunto, y fueran encaminadas a un mismo fin.

Peo esto no pasa de ser una suposición, porque los ministros guardaron absoluta reserva.

El sorteo

Lo que ayer dijimos de un sorteo de comandantes y capitanes para Cuba, está confirmado con ampliaciones importantes.

El general Martínez Campos pide un depósito en Cuba de jefes y oficiales, para en todo momento poder cubrir las bajas que ocurran.

Ese depósito habrá de componerse de unos sesenta comandantes, ciento treinta capitanes y trescientos subalternos.

El sorteo dicese que se hará solo para comandantes y capitanes, deduciendo de los primeros catórcos que están anotados como voluntarios.

Para los subalternos se presume que no habrá sorteo, porque hay número bastante de sargentos y de tenientes de la reserva que optan por servir en Cuba.

La designación por suerte se hará en la primera quincena del próximo Octubre.

Cartas de Cuba

Llegó ayer a Madrid un correo de Cuba; pero no vino en el carta alguna del general Martínez Campos, ni del segundo cabo de la isla de Cuba, señor Arderitús, dirigidas al ministro de la Guerra, según anoche aseguraba el propio general Sr. Azcárraga.

De otros jefes del ejército de operaciones si recibió cartas el ministro de la Guerra, y en una de ellas se le refiere un hecho eminentemente dramático.

En uno de los encuentros ocurridos en el mes de Agosto entre tropas españolas y partidas insurrectas, cayó muerto un capitán de nuestro ejército.

Entre los enemigos, y entre los que más se señalaban por el ardor en el combate, estaba un hijo del infortunado capitán.

Aterra la sospecha, tan solo, de si la bala que mató al padre sería disparada por el arma que manejaba el hijo.

Nueva industria

Jamones falsificados

En Salamanca ha sido descubierta una nueva industria, que demuestra la astucia del que la ejercía.

El caso es que desde algún tiempo visitaba la ciudad salamaquina un individuo conocido por el nombre del *Tío Guijuelo*, quien se dedicaba a la venta de jamones.

El bueno del hombre levantaba con sin igual maestría el cuero de los jamones, les extraía el magro sin llegar para nada al tocino, volvía a rellenar el hueco con lo primero que encantraba a mano, procurando que fuese cosa pesada; mejor que un sastre le daba un respunte al jamón para coser el cuero de nuevo, disimulaba la costura con un poco de pimentón u otra cosa, y allá iba el hombre a vender aquellos jamones falsificados, que no eran jamones.

Pero en el mundo no hay oficio sin quebras, y el del *Tío Guijuelo* quebró por medio y por el idem le partió.

Un comerciante de ultramarinos, a quien le había vendido unos jamones tuvo la ocurrencia de partir uno, y encontró en lugar del apetecido magro *raspas* de cuero, trozos de tocino rancio y hasta cantos.

El sorprendido falsificador de jamones ha sido entregado al juzgado, que, como es de suponer, le concederá el privilegio de invención.

PALMA

Nuestro ilustrado colega el *Heraldo de Baleares*, publica anoche un artículo participando a sus lectores que el día 1.º de este mes ha empezado a publicarse en un local construido expresamente para imprenta, redacción y administración de aquel periódico.

Estimamos en lo que valen las protestas de gratitud hacia nuestro editor D. Bartolomé Rotger y los otros amigos que han contribuido al éxito de nuestro compañero en la prensa.

—La Escuela Provincial de Bellas Artes celebró anoche su inauguración oficial con la misma solemnidad y esplendor de todos los años.

Asistieron al acto muchos de los que cultivan en Palma las Bellas Artes.

Entre los alumnos que recibieron premios cuéntanse algunos acerca de quienes conciben los maestros grandes esperanzas.

Quedamos haciendo votos para que no se vean defraudadas las nobilísimas aspiraciones que animan a profesores y alumnos.

—En el último sorteo le ha cabido en suerte pasar a Cuba a nuestro paisano el oficial segundo de Administración militar D. Pablo de Haro Rosselló.

Oladera, dentista, Plaza del Teatro

—La colonia aragonesa que reside en esta capital celebrará el día 13 suntuosa fiesta religiosa en honor a la Virgen del Pilar.

La ceremonia tendrá lugar en la iglesia de Montesión con la solemnidad y munificencia con que acostumbra la citada colonia conmemorar la fiesta de su amada Patrona.

—Nuestros labradores conságranse estos días a la siembra de habares, cebadas y avenas, aprovechando los beneficios que con las últimas lluvias recibieron las tierras.

—Procedente de Mahón fondeó esta mañana a las seis el *Nuevo Mahónés*, con la correspondencia, 24 pasajeros y variada carga, figurando en ella 6 cabezas de ganado vacuno destinadas a abastecer de carne a este vecindario.

El *Lulio* ganó fondeadero a las siete y media procedente de Barcelona con la valija, 15 pasajeros y diversos efectos.

José Salcedo, maestro, Plaza de la Constitución, 45, 1.º

—Entre los pasajeros venidos hoy de Barcelona figura la célebre adivinadora del pensamiento Mlle. Roux, contratada por la Empresa del Teatro Circo-Balear para dar una serie de funciones en dicho coliseo.

—Las marejadas de estos últimos días han brindado favorable ocasión a nuestros pescadores para que vieran colmados sus afares, llenando sus redes de sendos pescados.

Ayer en la pescadería lo hubo abundante y de variadas clases, a pesar de lo cual se vendió a buenos precios.

—El barrido sigue haciéndose defectuosamente; en muchas calles, después que se hace a hora inoportuna, se lleva a cabo dicha operación tan incompletamente, que más que vías de una capital de la importancia de la nuestra semejan, callejas de villorrios incultos.

No estaría demás se viera de poner coto a tales deficiencias.

—En las escaleras de la calle de la Seo se hacen algunas reformas, tales como la de dar mayor declive a las repisas, a fin de que tengan inmediata salida las aguas y evitar así su estancamiento en la época de las lluvias.

—Amigos nuestros aficionados a la caza nos dicen haber visto ayer los primeros turdos de la *temporada*.

—Por la prensa de Mahón, que hoy hemos recibido, sabemos que en la capital de la isla vecina descargó en la madrugada del 30 una tempestad de truenos acompañados de copiosísima lluvia.

No sabemos que la tormenta causara daños de ninguna especie.

TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Extracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Operación de crédito

Madrid 2, 1'15 m.

La proyectada operación de crédito ofrece mayores dificultades que se creyó en un principio. Para ver de vencerlas celebraron ayer una detenida conferencia los ministros de Hacienda y Ultramar.

Dificultades

Madrid 2, 1'30 m.

Corre como muy válido el rumor de que los señores Castellano y Navarro Reverter no han podido aun llegar a una fórmula de avenencia para hacer factible, bien en España, bien en el extranjero, la adquisición de esos 50 millones que parece necesita el Gobierno con urgencia.

Entrevista

Madrid 2, 2'15 m.

El conde de la Mortera ha conferenciado con el ministro de Ultramar acerca de la situación de los partidos políticos españoles que en Cuba están apartados de los insurrectos.

Almodóbar.

El nuevo cable

Madrid 2, 2'30 m.

En 1.º de Enero próximo quedará tendido el cable que por la vía marítima unirá la Habana con Manzanillo, Cienfuegos, Santiago y Santa Cruz del Sud.

Almodóbar.

El «Cataluña»

Madrid 2, 1'50 m.

Dice un despacho telegráfico fechado en Cádiz que ha zarpado el vapor *Cataluña* para la isla de Cuba, llevando a bordo 430 voluntarios, 54 sargentos, 170 corrigendos y 37 jefes y oficiales.

Almodóbar.

La tercera cañonera

Madrid 2, 2'15 m.

Esta tarde se botará al agua la tercera cañonera construida, como saben nuestros lectores, en el astillero de Veá-Murguía.

Almodóbar.

Una reclamación

Madrid 2, 2'30 m.

El representante de Francia en Pekin ha pedido una explicación al gobierno chino con motivo de haber sido atacada la casa de los misioneros franceses residentes en Cheng.

Almodóbar.

El crucero «Colón»,— Ciclón en la Habana

Madrid 2, 1'15 n.

El crucero *Colón* se perdió en un arrecife de la costa de Mantua; faltan tres marineros que se cree han perecido.

Desde el medio día de ayer reina en la Habana un ciclón horroroso, habiendo caído durante 19 horas una lluvia espantosa.

A causa del temporal demoró el correo su salida.

Almodóbar.

El cólera

Madrid 2, 1'30 n.

Durante las últimas 24 horas han ocurrido en Tánger 21 defunciones y 35 invasiones.

Almodóbar.

Sin auxilio.—Un Consejo

Madrid 2, 3'15 m.

El ciclón que reina en la Habana impide que el *Infanta Mercedes* salga a la mar para prestar auxilio al crucero naufrago *Colón*, verificándose tan luego amaine el temporal.

El comandante del *Colón* será juzgado en Consejo de Guerra.

Almodóbar.

Dos encuentros

Madrid 2, 1'45 n.

Fuerzas del Regimiento de Soria alcanzaron y batieron ayer al enemigo a quien lograron dispersar después de dos horas de nutrido fuego, cogiéndole once caballos y monturas.

Más tarde 200 individuos del mismo regimiento batieron una partida insurrecta causándole 7 bajas y cogiéndoles 13 caballos, elevándose a 20 la cifra de los heridos.

También el comandante Blanco alcanzó a los insurrectos, sorprendiéndoles y matando a dos.

Almodóbar.

Reunión filibustera

Madrid 2, 9'40 m.

En Chicago se ha celebrado una numerosa reunión presidida por el Alcalde, pronunciándose en ella discursos violentísimos a favor de los rebeldes de Cuba y acordándose por unanimidad pedir al gobierno de los Estados Unidos reconozca la beligerancia de los insurrectos.

Almodóbar.

Roloff enfermo

Madrid 2, 9'40 m.

Telegrafian a los periódicos de la Habana que el cabecilla Roloff padece de una disenteria aguda, a consecuencia de la cual hállase enfermo de gravedad.

Almodóbar.

Un ascenso

Madrid 2, 9'45 m.

El general Martínez Campos ha pedido para el comandante Juan Zubia el ascenso inmediato, fundando su petición en méritos contraídos en el campo de batalla.

Almodóbar.

Atracción del día

En el vapor correo de hoy ha llegado a esta ciudad

Mlle. Roux

El más grande fenómeno de la Ciencia por la trasmisión y adivinación del pensamiento, asistiera por el gran Profesor, SROSSI en la cual dará la primera audición el sábado día 5, por la noche en el TEATRO CIRCO.

Tiata para sellos

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Edición de la tarde

PALMA 2 OCTUBRE DE 1895

Insurrección cubana (Por correo)

(De El Imparcial)

Desde la Habana

Incendio del caserío de Guancho

Habana 28.

El día 25, una partida de insurrectos entró en el poblado de Guancho. No había allí más fuerzas españolas que un destacamento de voluntarios.

Los rebeldes trataron en vano de conseguir que éstos se entregasen.

Parapetados en dos casas, hicieron los voluntarios un terrible fuego sobre el enemigo.

La partida de insurrectos incendió seis casas de Guancho.

No pudo continuar su obra destructora porque los voluntarios consiguieron ponerles en fuga, causándoles muchas bajas.

Nosotros hemos tenido que lamentar la muerte de tres voluntarios.

El poblado de Guancho está en la provincia de Santa Clara.

El capitán general

El general Martínez Campos sigue en la Habana.

Un monstruo

Al relatar la defensa de Campechuela, en la que quedó gravemente herido el capitán de la guerrilla local Sr. Cerviño, cuenta un periódico de la Habana de un hecho que revela la honda perturbación que a la sociedad cubana lleva la guerra provocada por el filibusterismo.

«Una nota triste, dice, y hondamente desconsoladora para terminar. En las filas insurrectas, un fantasma, á quien no queremos llamar hijo por no mancillar este nombre; un ser á quien dió vida el capitán Sr. Cerviño peleaba fieramente contra el autor de sus días. ¡Tal vez la bala traidora que á través del noble pecho de aquel padre infortunado salió del fusil que con saña parriada manejaba un hijo sin entrañas y sin conciencia!»

Las expediciones sorprendidas

Empiezan á tocarse los resultados de la organización de un buen servicio de vigilancia dirigido por nuestros agentes diplomáticos y consulares en aquellos puntos que por su proximidad á las costas de nuestra gran Antilla, ó por contar en ellos con mayor número de elementos simpatizadores, son preferidos por los enemigos de España para reclutar hombres y preparar medios con que continuar su campaña de destrucción en los campos de Cuba.

Dos importantes expedicionarios preparaban los insurrectos, con objeto de aumentar la rebelión en Las Villas é intentar un alzamiento en Pinar del Río: una que debía dirigir Francisco Carrillo, partiendo de los Estados del Norte, y la otra, mandada por Enrique Collazo, aprovechando los elementos acumulados en la Florida, había de salir de la costa Oeste de dicho Estado.

A su tiempo dió cuenta el telégrafo del fracaso de ambas expediciones.

Débase á la actividad y celo de nuestro ministro en Washington, Sr. Dupuy de Lome, y nuestro cónsul en Filadelfia, Sr. Congosto.

Supo éste que se mandaban á Wilmington armas y municiones empaquetadas como cristal ó ferretería, tuvo conocimiento de que hacia el mismo puerto se dirigían personas comprometidas y pudo, con prontitud, trasladarse personalmente á Washington para dar cuenta al departamento de Estado de cuanto se tramaba ya advertido por el Sr. Dupuy.

La vigilancia de los agentes de la legación española y de las autoridades advertidas por el señor Congosto, lograron que los expedicionarios, que esperaban en un remolcador el paso del vapor *Lau* para traspasar y dirigirse á Cuba, fueran detenidos cuando al verse descubiertos habían desembarcado precipitadamente con armas y municiones y luego sometidos á los tribunales.

Al mismo tiempo y merced á las gestiones del cónsul en la Florida, Sr. Solís, se descubrió en un islote casi deshabitado llamado North-Key á unas 20 millas de Cedar-Key, población de la costa Oeste de Florida, un depósito considerable de armas, municiones, y víveres, etc., no habiendo sido posible incautarse de todos por no haber accedido el buque del reguardo que está en Tampa á permanecer allí.

También en unos cayos casi inhabitados de las Bahamas, llamados Grassy-Keys, se ha encontrado un depósito de armas, compuesto de 24 cajas Remington, 39 cajas con 19.500 paquetes de cartuchos de dicho sistema y 19 con 19.000 cartuchos Winchester.

La importancia de servicios como éstos á nadie se oculta, no sólo por efecto material en cuanto coadyuva á la acción de nuestro ejército restando elementos á la insurrección, sino también y muy principalmente por el moral que produce el ver atacado el mal en uno de sus orígenes.

La «Gaceta»

La del 28 contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia

Reales decretos indultando del resto de la pena á tres reos condenados por las Audiencias de San Sebastián, Granada y Zamora, respectivamente.

Hacienda

Real decreto nombrando delegado de Hacienda de la provincia de Pontevedra á don Juan Cabello y Echenique.

—Idem disponiendo se lleve á efecto nuevamente el arrendamiento de expedición y cobranza del impuesto de cédulas personales en varias provincias.

—Real orden disponiendo que el abogado del Estado de Almería tenga la representación para llevar las cuestiones litigiosas que se originen en la Comisaría régia en la distribución de fondos en aquella provincia de la suscripción nacional para socorrer á los intundados de Consuegra-Almería.

Guerra

Real orden manifestando el agrado con que Sus Majestades han sabido los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento de Tarrasa para favorecer á las familias de los reservistas destinados á Cuba.

Fomento

Real orden anunciando al turno de traslación la cátedra de Historia natural del Instituto del Cardinal Cisneros.

—Idem dictando las reglas á que ha de sujetarse la traslación é instalación del Museo de Historia natural al Palacio de Bibliotecas y Museos.

Ecós de todas partes

La sección de Cuba de la comisión arancelaria se reunió ayer en el ministerio de Ultramar y discutió la ponencia cuarta que propone suprimir el derecho de exportación para el tabaco elaborado.

El Sr. Rodríguez Sampedro impugnó el dictamen en el sentido de que la supresión debe hacerse extensiva á toda clase de tabacos, el elaborado y el de rama, y el Sr. Rivero, como firmante del dictamen, manifestó que la ponencia se inclinaba á la supresión total, pero se limitó á pedir la del tabaco elaborado, teniendo en cuenta las necesidades del Tesoro cubano.

También hicieron observaciones al dictamen los señores Alzola y Pelajo.

Esta tarde volverá á reunirse la sección para examinar algunos datos.

—El 27 regresaron de Santander y de Málaga, respectivamente, D. Germán Gamazo y D. Francisco Silveira.

—El Sr. Nocedal prepara un viaje de propaganda á Jaén, y los carlistas están celebrando en el Norte frecuentes reuniones para organizarse y luchar cuando lleguen las elecciones.

—La Compañía Arrendataria de Tabacos convoca á concurso público para contratar el suministro de carbón de hulla á las Fábricas de Tabacos durante el próximo año de 1896, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Dirección de la misma, Salón del Prado, 14, todos los días laborables de doce á seis de la tarde, desde el día de hoy hasta el 30 de Octubre próximo.

Las proposiciones se presentarán en la citada Dirección ó en las Fábricas de Tabacos durante el periodo de tiempo indicado.

—Dicen de Alicante que los obreros de Torreveja empleados en la conducción de sales, celebraron una manifestación pacífica en contra del tranvía proyectado para el transporte de aquellas desde las salinas al muelle.

El alcalde ha prometido apoyarles en sus gestiones para que no se construya dicha línea de tranvía.

—En San Sebastián intentó hace dos días fugarse, deslizándose por una cuerda, una joven, que fué detenida por la policía en una casa de mal vivir y devuelta á su domicilio.

Sus parientes se proponían conducirla á un convento de Bilbao en calidad de corrigenda.

—El tribunal correccional de Bayona ha condenado á un año y un día de prisión al médico español que el día 12 de este mes estafó al joyero Artoon, en Bayona, dos sortijas valuadas en 1.300 francos.

El procesado confesó que un momento de locura, producida por pérdidas experimentadas en el juego en San Sebastián, le indujo á cometer el delito.

—En Cádiz ocurrió hace tres días, en una casa de vecindad del barrio de la Viña, un sangriento suceso.

Francisco Gil tenía sospechas de que le era infiel su esposa, Antonia Rios.

Estas sospechas habían provocado escenas violentas en el matrimonio.

Aquel día el marido recriminó á su mujer contestándole ella ágramente y exasperando de tal modo al Francisco, que la mató á puñaladas.

Cometido el crimen, huyó dirigiéndose á la muralla, desde la cual se tiró al mar, siendo extraído con graves heridas y con las piernas destrozadas.

—Con motivo de las vacantes ocurridas por fallecimiento de los generales Sres. Ossorio y Latorre ascendieron al empleo inmediato dos generales de brigada y dos coroneles, uno de Caballería y otro de Infantería, que son las armas á las que por el turno de proporcionalidad corresponde el ascenso.

—El Sr. Cánovas ha negado que se trate de adquirir tres acorazados en el extranjero.

Dijo que dichos buques serían inútiles para la vigilancia de las costas de Cuba, en donde se necesitan buques pequeños.

Añadió que hay en Cádiz fuerzas navales respetables, y en caso de construirse más acorazados, éstos se harían en España y no en el extranjero.

Palma

Esta mañana á las nueve en la capilla de la Purísima Concepción de la parroquia de San Jaime se han unido en matrimonio nuestro estimadísimo amigo D. Luis Pascual con la bella y distinguida señorita D.^a Vicenta Campos.

Fué el encargado de tan solemne acto el ilustrado canónigo y provisor de este Obispado el muy illtre. Sr. D. Enrique Reig, siendo padrinos del señor Pascual don Ernesto Canut y D. José Hernández, y de la Srta. Campos el Excmo. Sr. D. Matías Torres, Director de la Sucursal del Banco de España en Cádiz, y el conocido comerciante de Alicante y primo de la desposada don Guillermo Campos, cuyos señores aulentos han sido representados por los hermanos D. Pedro y Miguel M. Granada.

Deseamos á la feliz pareja (á la que hoy todo sonríe) una luna de miel tan larga y feliz como largo será el tiempo de una unión que, como la suya, tiene por pedestal el inmenso cariño que se profesan los jóvenes desposados.

—Hoy ha sido denunciado á los Tribunales de justicia la detención de dos jóvenes llevada á cabo por la policía, por motivos que ignoran los interesados y sus familias.

La querrela se funda, á lo que nos aseguran, en ser la detención arbitraria.

—Consignadas á D. Miguel Bestard han llegado á esta capital seis cajas de dinamita.

—En el vapor correo salieron ayer tarde para el continente nuestros amigos el Diputado á Cortes y Relator de esta Audiencia D. Jnan Alcover, y el exdirector de la Calcografía nacional y actual grabador del Banco de España y director de la Casa de la Moneda D. Bartolomé Maura.

Acudieron al muelle á despedirles numerosos amigos del literato y del artista cuyas obras son justo motivo de envenamiento para Mallorca.

—Esta mañana se cayó una señora anciana en la cuesta de Poderós, causándose una rozadura leve en el antebrazo izquierdo.

Levantada por unos transeuntes pudo continuar su camino sin menester ayuda de nadie.

—En las inmediaciones de la Puerta de Jesús dos mozalvetes que al anochecer de ayer entreñan sus ocios tirándose sendas pedradas, hubieron de acabar por venir á las manos, á causa de haber uno de ellos producido al otro una herida contusa en la región fronto parietal.

Afortunadamente revestía escasísima importancia el daño recibido.

—Después de los aguaceros caídos últimamente en esta ciudad preséntase el cielo sereno y de un azul purísimo, habiendo desaparecido en parte la calima que velaba la atmósfera durante el rigor del verano.

—El pauperismo toma de cada día creces alarmantes; efecto de la tremenda crisis industrial y fabril porque atravesamos.

Es inútil decir el ansia con que anhelamos el renacimiento de la riqueza pública.

—De tránsito para Argel espérase la llegada á este puerto del vapor *Marius* con cargamento de pólvora, dinamita y cascos vacíos.

Dada la calidad de la carga que lleva á bordo el *Marius*, creemos oportuno adopte la autoridad cuantas medidas sugiera la prudencia para evitar las inmensas desgracias que á bien poca costa podrían sobrevenir en un momento de indiscreción.

—Después de muchos trabajos, esta tarde vimos al fin casi al punto de su destino á la gran caldera que para el vapor *Bellver* se ha construído en los talleres de *Maneu*.

Celebramos se haya llevado á feliz término tan difícil operación sin haber ocurrido incidentes desagradables.

—Mañana, día de moda se representarán en el Teatro-Circo Balear las zarzuelas *Los africanistas*, *Campanero y sacristan* y *La verbena de la Paloma*.

Revista de la prensa de hoy

El Diario de Palma

Publica: Sumario del *Boletín Oficial* n.º 4476.—Reñena de la inauguración del curso en el Instituto.—Retardo de la salida del vapor correo de ayer.—Noticia de la fiesta que los aragoneses residentes en Palma dedicarán á la Virgen del Pilar.—Apertura del curso en el Seminario.—Probable venida al Teatro Principal de la compañía dramática del Sr. Cepillo y la Sra. Cobenias.—Inauguración del curso en la Escuela Normal.—Multa impuesta por el alcalde á un carretero por haber pegado á un muchacho.—Sesión inaugural de la Escuela de Bellas Artes.—Multa á una pescadera por defraudar en el peso.—Vacantes de las Escuelas de San Cristóbal, *Coll d'en Rebasca*, San Juan Bautista y Marratxi.—Riña de dos hombres en la calle de los Hostales.—Nombramiento de D. Matías Mascaró para una Notaría de Palma.—Transporte de la caldera del vapor *Bellver* al muelle.—Llegada del vapor *Lutbo*.—Multas por el escándalo ocurrido en la calle del Campo Santo.—Llegada del vapor *Nuevo Mahónés*.—Subasta que debe verificarse el día 8 de aparejos de tres faluchos apresados con contrabando.

El Isleño

Aviso á los individuos de tropa afectos al Regimiento de Reserva de Baleares n.º 1 convocándolos á la revista anual.—Incendio en la iglesia de Capdellá.—Hundimiento ocurrido en el piso de la plaza del Aceite causado por el peso de un carro por encima de un algebe.—Noticia de que en el sorteo de Madrid de oficiales para Cuba tocó esta suerte al Sr. Deharo.—Enlace de los Sres. Pascual y Campo, del que damos detalles en la crónica de este número.—Caída de un rayo en la casa del Sr. Salvá en Lluchmayor incendiando un pajar.—Movimiento de vapores en este puerto.—Apoya las quejas de otro colega sobre el mal servicio de diligencias y carruajes públicos.—Escuelas vacantes.—Muerte de un joven de Felanitx en riña á navaja.—Muerte de Vicente de *Can Portell*, ocurrida en un estanque de Ibiza.—Nombramiento del Sr. Mascaró para una Notaría de Palma.—Fiesta celebrada ayer en la Catedral conmemorativa de la dedicación de aquel templo en 1230.—Subastas de aparejos de faluchos apresados.—Riña entre un carretero y un dependiente de consumos en la Puerta de Jesús.—Inauguración del curso académico del Instituto.—Proyecto de fiesta á la Virgen del Pilar.]

La Almudaina

Con el título de El buen camino publica el contrato celebrado por el Ayuntamiento con el ingeniero Sr. Garau para el levantamiento del plano de los alrededores de Palma.—Llegada de bandas de estorninos á Mallorca.—Ejercicios practicados por la tropa franca de servicio.—Limpia de la fuente de la calle de Palacio.—Noticia del hundimiento en el piso de la plaza del Aceite.—Vacantes de escuelas.—Inauguración del curso del Instituto.—Probable venida de Mlle. Roux y Mr. Grossi, adivinadores del pensamiento.—Proyecto de fiesta dedicada á la Virgen del Pilar.—Revista teatral del Circo.—Subasta de aparejos de tres faluchos contrabandistas.—Pase á Cuba de D. Pablo de Haro.—Paralización de las obras de desmonte en Sta. Catalina.—Transporte de la caldera del *Bellver* al muelle.—Retardo en la salida del vapor correo de ayer.—Seguía reinante.—Comienzo de la siembra de grano y legumbre.—Nota de pasajeros salidos de esta isla en el vapor *Cataluña*.

Las Baleares

Sigue publicando el discurso de D. Antonio Maura.—Vacantes de escuelas.—Gestiones de la Empresa del Circo para contratar á un adivinador del pensamiento.—Fiesta de la Virgen del Pilar.—Feria en Algaida el sábado próximo.—Subasta del día 8 de aparejos de faluchos contrabandistas.—Clases de caligrafía abiertas por los Sres. Semir y Busquets.—Efeméride de la dedicación y consagración de la Catedral.—Disposición relacionada con el destino que ha de darse á los individuos que cambian de situación con reservistas.

El Católico Balear

Inauguración del curso en el Seminario Conciliar.—Idem en el Instituto.—Idem en la Escuela de Bellas Artes.—Idem en la Escuela Normal.—Salida de Palma de D. Bartolomé Maura, el P. Salvá, y D. Carlos y don José de España.—Fiesta que dedican los aragoneses á la Virgen del Pilar.—Siniestro del crucero de tercera clase *Colón* en los arrecifes Colorados.—Comunicación del Economo de Calviá sobre la destrucción del altar mayor de la iglesia de Capdellá, por un incendio.—Vacantes de escuelas.—Destino del Sr. de Haro á Cuba.—Llegada de 210 cabezas de ganado para el consumo de esta capital.—Parada de la caldera del vapor *Bellver* frente al Fomento Agrícola.—Traslado de la vecindad de D. Monserrate Blanes de Artá á Palma.—Movimiento del puerto.—Fiesta religiosa celebrada en Lluchmayor.—Incendio de un pajar en dicho pueblo.—Eseasez de la cosecha de uvas.—Animación de la feria de Lluchmayor.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Discurso importante

Madrid 2, 10 m.

En el acto de la apertura de curso el Rector de la Universidad de la Habana pronunció un elocuente discurso afirmando su decidida adhesión á España.

Almodóbar.

Una fuga

Madrid 2, 10 m.

Ayer en el sud-expres de Francia se fugó un agente de bolsa, dejando al descubierto compromisos que ascienden á una cantidad respetable.

Almodóbar.

Cuestión terminada

Madrid 2, 10 m.

Ha terminado satisfactoriamente la cuestión pendiente entre los marinos y el eminente crítico *Clarín*, firmando éste un acta en el que se declara autor del artículo que publica el *Heraldo* aplaudiendo la marina.

Almodóbar.

El crucero "María Teresa"

Madrid 2, 11'15"m.

En Bilbao han empezado los trabajos para la reparación de las averías del crucero *Infanta María Teresa*. También sufrió desperfectos la máquina del alumbrado eléctrico, la cual se halla inutilizada.

El coste total de las reparaciones del crucero ascenderá á un millón de pesetas.

Clamores de la prensa

Madrid 2, 11'15 m.

Con motivo del naufragio del crucero *Colón*, la prensa unánime manifiesta en sentidas frases sus clamores y dice urge estudiar las causas de tantos desastres marítimos, abogando para que se reformen los defectos de que adolezca la organización de la armada.

Antecedentes

Madrid 2, 11'15 m.

El punto en que ocurrió el naufragio del crucero *Colón* es peligrosísimo, habiendo ocurrido en él mas de treinta siniestros.

Almodóbar.

Tripulantes del "Colón"

Madrid 2, 11'30 m.

Companion la dotación del crucero *Colón* que acaba de perderse en la Habana, el comandante Sánchez Toca, el segundo señor Pintada, el teniente de navío señor Morales y los alféreces señores Villarino, Heredia, Caula y Gutiérrez, con más 156 tripulantes.

Nuevos sorteos de Jefes y Oficiales

Madrid 2, 11'30 m.

En esta semana se procederá al sorteo de 50 comandantes y 140 capitanes de infantería, que marcharán á Cuba en la semana próxima.

Planes de Máximo Gómez

Madrid 2, 11'50 m.

Las últimas noticias de Cuba acusan el propósito que anima á Máximo Gómez de reconcentrar en Santi Espíritus el grueso de la rebelión.

El general Martínez Campos ha salido de la Habana para Santa Clara, dícese que con el propósito de desbaratar los planes del jefe insurrecto.

Sacales.

El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TRES EDICIONES DIARIAS HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana. La segunda á las doce

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta. Alivia la tos más aflicta, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago. Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS el que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

ESQUELAS MORTUORIAS Se HACEN en esta Imprenta

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA" Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La Emulsión de Scott arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes. Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo. La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS, Scott y Bowne, Químicos, Nueva York. NO HAY EMPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."

KING CITRATO DE MAGNESIA EL PREPARADO MAS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO! EFERVESCENTE DE LA primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patronio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases. Es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolor, es inofensivo, y puede usarse en niños, niñas, ancianos, y enfermos de la piel, inquina perniciosa, marcosy digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran alivio al público que sufre de epidemias. Su preparación es sencilla y económica. Se vende en todas las farmacias y droguerías. DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DE ESPAÑA Y PORTUGAL. A. ROS PUJATO. — BARCELONA. AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos) GARANTIAS Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000 Primas y reservas. 43.598.510 Total. 55.598.510 32 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros contra incendios Seguros sobre la vida Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,43. En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capiteles diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía. Subdirección en Palma—SOL, 33

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, QUINCALLA Y HOJALATERÍA DE JOSE IGNACIO FUSTER San Nicolás, 7, Palma Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte. Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

PIANOS DE LAS MEJORES MARCAS en el establecimiento más barato de PALMA Se alquilan nuevos y usados MANASERO 14, Pelaires, 14

Ferro-Carriles de Mallorca Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo de 1895: De Palma á Manacor y La Puebla: 8'8 mañana, 2 15 y 6'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla: 6, 11'30 (mixto) m., y 5'30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor, 6'25 m., 12'30 (mixto) y 6 tarde. Palma 8 Marzo -895.—El Director general, Guillermo Moragues. Al buen gusto Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus. El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es cáustico ni destruye el esmalte. Las tinturas lodo-fánicas selladas del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del peristio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la peristitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movidizos. El tesoro de la boca ó Mejor odontólogo de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro. Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento. Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumera La Oriental de los Sres. Estarás y Queigías, Quint, 1. Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Fogones Victoria Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol. Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en campo. De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster. 7, San Nicolás, 7

DEL DR. PIZÁ CAPSULAS SEPTICAS MORRHUOL PRIMER PREMIO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895. El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y ruidosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estacion caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

Vaje de recreo A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR — Ida y vuelta el mismo día. — Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50. El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor. Tinta negra para escribir Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.